

DIRECTOR
Lic. Manuel Coto F.
Subdirector
Joaquín Vargas Coto

LA NOTICIA REPUBLICANA

DIRECCION
362
ADMINISTRACION:
Apartado No. 783

ORGANO OFICIAL DEL PARTIDO REPUBLICANO

AÑO 1

Número suelto ₡ 0-10

San José, Costa Rica Jueves, 19 de julio de 1923

Suscripción mensual ₡ 2.00 No. 263

LA EXISTENCIA DEL PARTIDO REPUBLICANO

Mueven a risa las frases de un Alexis que en el "Diario del Comercio" de hoy hace la peregrina pregunta de si "existe el Partido Republicano?" Y luego, con una lógica muy fin de siglo hace inauditos esfuerzos para decir que tal partido no existe. Conque, no existe? Conque según el bravo Alexis no hay Republicanismo en el país? Este recién brotado escritor nos resulta como aquél que presencié un homicidio y llevado ante los tribunales, dijo al juez: sí, señor, lo ví todo, pero no me consta nada.

Y ahora preguntamos: nos será necesario gastar tiempo tratando de probar la existencia del único partido efectivamente organizado y realmente constituido que existe en el país?

Cinco lustros, o más, hace que el espíritu del Partido Republicano alienta en nuestra democracia. Cinco lustros se han cumplido desde que esta organización política viene luchando y dando palpables muestras de su existencia en el proceso de la vida cívica del país. Todo Costa Rica lo sabe, todo Costa Rica lo ha visto y no es un sofista escritor, recién nacido al calor tibio de la Argolla incubadora de intelectuales, quien pueda en alguna forma negar la existencia de un partido lleno de excelencias y fecundo en idealidades; de un partido que desde abajo, pobre de recursos monetarios y combatido por el propio Gobierno de entonces, supo imponerse por la bondad y fuerza de sus principios, y llegó a ser grande, a ser invencible y escaló las alturas en una brillante apoteosis, llevando a la cabeza, como abanderado, al más alto y gallardo de los paladines de nuestro pueblo, al hombre público más descolante de nuestra historia, al Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno.

Qué es un partido político en el concepto que tenemos de tal denominación los republicanos?

Para nosotros un partido político es el conjunto de ideas y fórmulas políticas mediante la ejecución de las cuales se rija la marcha pública del país. El partido nunca ha sido para nosotros ni un hombre ni un conjunto de hombres: preferimos a éstos el espíritu elevado, lleno de sensatez, absolutamente honrado y nutrido por las ansias de la democracia. Y es así como ha nacido, se ha desarrollado y ha triunfado el Partido Republicano, cuya antigüedad le da prestigio indiscutible y cuya grandeza de hoy afirma el triunfo de un conjunto de ideas benéficas para la patria.

Ahora, hemos de ver que a una causa pura, a un idealismo alto y a una decidida voluntad puesta al servicio de lo bueno y lo mejor no pueden allegarse más que los que tienen en su espíritu el mismo deseo, sientan los mismos ideales y sean capaces de la misma voluntad.

De aquí que el Partido Republicano ha realizado la obra perfecta de unir hombres excelentes con ideas excelentes, y es así como puede presentarse a los ojos de Costa Rica, ofreciéndole un espectáculo hermoso, digno de la República en cuyo mismo corazón ha sido engendrado.

Cree el novel escritor del "Diario del Comercio" que porque alguno que otro tráfuga haya dejado las filas de este Partido Republicano, y las haya dejado no porque en un anhelo de justo mejorar, que esto no hay otro bando de los ocasionales y oportunistas que resultan, que se lo pueda ofrecer, sino porque aquí se sentía incómodo o porque sus odiosas, aquí insatisfechas, le hicieron ver que éste no era su camino, ya que nosotros no vamos hacia el hartazgo sanchesco sino hacia la amable idealidad de Dulcinea, cree, repetimos, que porque tales deserciones hayan ocurrido, los desertores se han llevado nuestro pabellón, que es nuestro ideal y es nuestra aspiración?

Por torcido camino va quien se pone en el papel de gratuito defensor de tráfugas y de traidores.

El señor Alexis, panegirista de los desertores, podrá comprobar la bondad de nuestro credo y lo bueno de nuestra causa con sólo considerar que, por cada uno de los que se han ido, y que pueden contarse con los dedos de la mano, ingresan en nuestros campos veinte nuevos convencidos, que aquí encuentran su sitio, y quienes después de asqueados de lo que vieron bajo otras banderas no pudieron resistir el impulso de su conciencia que repudiaba profundamente tanta falsía, tanta baja tendencia, tanta sorda e inicua ambición.

El espíritu vive, la idea alienta, crece, se agita, es inmortal: el Partido Republicano es la idea en marcha, por eso, a pesar de acechanzas y traicioneras estocadas, el Partido se conserva con toda su vitalidad y con su pristina pureza.

Y qué vida más fecunda, y qué aliento más vigoroso es el suyo! En el Congreso tiene un bloque de veintidós diputados el partido que, según Alexis, ha muerto. Y ahora que la lucha ha agrupado a los ciudadanos, este partido que según Alexis no existe, cuenta con el ochenta por ciento de los hombres que componen la población electora del país!

Muerto el partido que ha sabido introducir en nuestro régimen administrativo las fórmulas más acordes con lo que debe ser una república! Dónde, señor, es que tienen la

"La Noticia Republicana"

Toda correspondencia y envío de material de publicidad para este diario debe dirigirse al apartado 362 y a nombre del Director.

conciencia estos hombres que escriben para un público y lo hacen a sabiendas de que lo engañan? Cuál es el sentido que le dan a la verdad?

Bien que en la lucha política se usen algunas habilidades licitas. Pero de eso, a mistificar, a engañar, a mentir, hay gran diferencia y no es digno ni dignificante. Y resulta contraproducente, porque todos sabemos que cuando un partido recurre a adulterar la realidad, y no dice lo que es, sino lo que para sus conveniencias y ambiciones quisiera que fuese, es porque ya es igual que un hombre caído al mar desde la borda del buque que zarandea el huracán. Cuando un partido se lanza al engaño o se vale de armas vedadas está, irremisiblemente, perdido.

Y además, el defensor que hoy ostenta en cuadros y dobles columnas el partido echandista, usa con gran gusto estas armas poco avenidas para una lid caballerosa, truncando párrafos de viejos reportajes, sacando palabras y destruyendo ideas, todo para llevar un poquito de agua a un molino que no muele, porque en su rueda falta el impulso de la fuerza creadora.

No hay que cegarse, ni enfurecerse, ni por qué disimular con trapos pintarrajetados los agujeros y las brechas que el Partido Republicano, con sus catapultas ideales y su artillería de irrefutables principios ha logrado abrir en los carcomidos muros donde se albergan los escasos defensores del pasado, los que aún sueñan, en medio de locos tarasconenses, con volver al régimen de la oligarquía, del caciquismo, de la argolla. Por esas abiertas brechas hemos visto todos los espectros de nuestros malos tiempos y por estas mismas brechas han salido los cautivos que se han libertado y que ahora nos ayudan con su brazo fuerte y con el entusiasmo de una nueva vida.

Dicen las crónicas de la época que cuando moros y cristianos luchaban frente a Granada una mañana se asombraron los musulmanes cuando en La Vega, frente a las fortalezas de la ciudad, en doce horas, las huestes españolas habían construido una ciudad formidable, con sus murallas llenas de almenas y coronadas con soberbias torres: era Santa Fé. Los españoles, efectivamente, habían trabajado una noche haciendo unos muros y unas torres de trapo, para asustar a la morisma. Los moros asustados por el engaño, cayeron en la trampa y perdieron al fin.

Muros de lienzo y torres de cartón son los reductos del echandismo de hoy. Nosotros lo sabemos. Y hay algo más: ni ellos son cristianos ni nosotros somos moros. De suerte que, lo que en 1490 sirvió a don Fernando el Católico, en 1923 no servirá a don Alberto y los suyos.

Y es que ante sus muros de papel, el Partido Republicano tiene su Verdún de piedra y acero, irreducible.

ROLANDO.

Lujosa reunión en Alajuela

POLITICA SINCERA

LA BONIFICACION DE LA DEUDA

A los aficionados a las apuestas

15 de julio de 1923.

A Noticia Republicana, San José.

Sábado en la noche celebramos la mejor reunión de cuantos hemos tenido. Oradores Valverde y Castro Beeche muy bien en sus discursos especialmente nuestro Presidente efectivo Lic. don Claudio Cortés, quien en fogoso y elocuente discurso aplastó nuestros adversarios y preparó el partido a fin de dar en la ovación de los Echandistas una nota de cultura cívica.

Corresponsal Político.

II

"LUX" se atreve a afirmar que a la activa diputación agrícola se debió el arreglo de la deuda interna, en la forma que se verificó, por medio de los Bonos Nacionales de 1923.

Hagamos historia de esa bonificación.

Para hacer fracasar el empréstito externo, un grupo de 22 diputados presentó un proyecto de bonificación de la deuda interna. De esos 22 diputados, sólo 11 son echandistas. De modo que en todo caso, solamente podrían los echandistas adjudicarse la mitad de la paternidad.

El proyecto pasó a una comisión especial, formada por los señores diputados Ricardo Jiménez, Juan Rafael Arias, Car-

los Aragón, Enrique Sanes y Julio Díaz Granados. Esa comisión especial, tan bien integrada, al estudiar el proyecto, comprendió que estaba bien haberse servido de él como arma contra la operación externa que se proyectaba, pero que llevarlo a la ejecución significaría llanamente una monstruosidad. En consecuencia, lo echaron a la canasta, sustituyéndolo con una nueva base de discusión, con tenida en un proyecto hecho con la colaboración del Ministerio de Hacienda.

El nuevo proyecto no tenía del primitivo NI UNA SILABA.

Así lo confesó el propio doctor Cordero en el curso de las discusiones, cuando hacía inauditos esfuerzos por introducir

en la ley alguno o algunos de los puntos que la comisión había eliminado... No consiguió su objeto, y el dictamen de la comisión se convirtió en ley, brillantemente defendido por el señor diputado Arias, su redactor, y prestigiado miembro del Partido Republicano.

No puede, entonces, atribuirse a la diputación agrícola la bonificación de la deuda interna.

Se me dirá que de ahí partió la iniciativa... Ni eso.

Porque desde Mayo de 1922 está en el Congreso un proyecto de la Secretaría de Hacienda, para emitir siete millones de colonas en bonos destinados a convertir la deuda interna.

Se ve, pues, de un modo claro, que ni siquiera puede atribuirse la diputación agrícola la paternidad de la iniciativa.

Y van dos plumas ajenas que arañamos al disfraz con que "LUX" quiere presentarnos a la diputación agrícola.

Y que conste que poco o nada nos importaría ese empeño de vestirse de prestado, si no fuera que con esas falsedades se hace propaganda entre los campesinos que no siempre pueden cerciorarse de lo que se les dice es cierto, sobre todo si se les dice por personas que aparentemente merecen respeto.

Por eso, y porque "LUX" titula sus artículos "Política sincera", nos hemos propuesto hacer estos ligeros comentarios. El próximo será acerca de la Oficina de Control.

PAULO.

Un jimenista connotado propone lo siguiente:

Pagar a 50 cts. los votos echandistas que se obtengan en las provincias de San José, Cartago, Heredia y Puntarenas, a condición de que se reconozcan 25 cts. por cada voto que obtenga el Lic. Jiménez en las mismas provincias; y en Alajuela, Limón y Guanacaste, "taco a taco": esto es, 25 cts. por cada voto, recíprocamente, ofreciendo y exigiendo, como garantía, hipoteca primera sobre bienes raíces, hasta por 5,000 colonas que es el máximo de ganancias que es el máximo de ganancias o de pérdida que se fija. En esta oficina se informará.

Municipalidad de Heredia

Nuestra señora la verdad

II

La Municipalidad de Heredia se defiende. Hemos conseguido algo, bastante que se defiende Municipalidad. No importa las armas con que ahora lo haga, que nuestro acero no se llenará de lodo ni nuestra pluma será en el charco de un gastador de tinta, más o menos empleado en hacer el bombo y mantenerse en la consagración de su círculo.

Limpio nuestro acero y nuestra pluma, que no tienen mala fe ni inconsciencia, nos lanzamos con la más viva convicción de nuestro deber, de *nuestro personal deber* y vamos por esta vida local desfatiado en esfuerzos y aclarando verdades que están muy lejos de la intriga.

Ha de saber el muy distinguido escritor del "Diario del Comercio" (porque uno es el que escribe y otros son los que firman) que este señor Alfonso Tira, a quien ellos creen miopía y mala fe, es un respetuoso y sincero amigo de la verdad ante a cual se rinde siempre, pero no es un instrumento de ningún cobarde: Alfonso es Alfonso, no es cantador de nadie, ni articulista a sueldo de nadie. Ha pensado lo que escribió, y pensando escribe. Naturalmente que puede ser un tonto, pero no es un mentecato ni servil, ni es ni ha sido, instrumento de nadie. Nos han visto hojeando los archivos municipales; caminamos sin camarilla y sin ARGOLLA y sin escudero, y tenemos ideas porque es de hombres tenerlas, y no para ejercitar la intriga ni la mala fe; no opinamos de un color o de otro porque don fulano opina; bastante claro vemos, y procedemos por nuestra propia y entera convicción. Estamos con el que nos presente la VERDAD más clara y la razón más justa.

El escritor de marras no puede acusarnos de mentirosos; los demás adjetivos "carinosos" los escuchamos como llanto de chiquillo. El "chacalín" que se imaginan es ha dado una lamentable equivocación, y de eso nos reímos. Veamos que de mentira no hay nada: para salvar el crédito municipal, dice el escritor, se surtieron todas las subvenciones y se rebajaron los sueldos de los empleados. Pero precisamente, TIEMPO DESPUES, para salvar no sabemos qué créditos, los sueldos de varios empleados fueron AUMENTADOS. Compárense los siguientes números:

En 1921 el Tesorero Municipal ganaba C 225,00, en 1922, después del REBAJO, gana C 250,00; el Auxiliar del Tesorero ganaba en 1921, C 75,00, después del REBAJO, gana C 80,00; el Jefe de la Planta Eléctrica ganaba en 1921, C 160,00, después del REBAJO, gana C 200,00; entre los demás empleados de la Planta Eléctrica ganaban en conjunto en 1921, 385,00 y después del REBAJO, en 1922, ganan C 450,00. El Jefe de Higiene ganaba en 1921 C 70,00 y hacía un servicio eficaz, según puede verse en el informe de la "Memoria de Gobernación y Policía" del año 1921, páginas 145 y 146; ahora en 1922, después del REBAJO, gana C 110,00 y hay solares en que va a salir el tigre; el auxiliar de higiene en 1921 tenía el recargo de guardapesa y ganaba C 70,00, en 1922 con el REBAJO, se ha dividido el cargo, creando un auxiliar de higiene con C 80,00 y un guardapesa con C 20,00; en 1921 el guardapesa ganaba C 60,00, después del REBAJO, en 1922, gana C 70,00; el Jefe caminero o auxiliar de trabajos ganaba en 1921 C 65,00, después del REBAJO en 1922 gana C 80,00; crea el puesto de fiscal en 1922, con una dotación de 100,00.

Con estos pocos datos lo decimos claro; pretendieron rebajar provisionalmente, y en 1922, CUANDO SE INICIA LA CAMAÑA POLITICA Y EL AGRICOLISMO SE MUEVE, aparecen estos sueldos de los empleados de la Municipalidad de Heredia aumentados en un total de C 330,00 mensuales. Esto, con el muy generoso propósito de salvar el crédito municipal, a cuyo beneficio se suprimieron las subvenciones de la Junta de Caridad para atender el CEMENTERIO, lugar sagrado que u única entrada es CINCUENTA CENTIMOS cuando un paciente pasa a mejor vida; la de la gota de leche, maestro de Tejidos de sombreros de pita; Hospicio de Salesianos; Gobernador de la Provincia, Escuela Brau o Morales, Escuela Nicolás Urea, y Escuela Rafael Moya. Todas estas subvenciones arrojan un total de C 220,00. Quiere decir esto, que lo que negaron a instituciones docentes ON UN BUEN PRETEXTO, lo dieron a sus empleados con EXCESO en contra del Tesorero Municipal de C 110,00 mensuales.

Proseguire

ALFONSO TIRA.

Después del fracaso godo un triunfo Jimenista

Alajuela, 16 de julio de 1923.

A Noticia Republicana, S. José.

Después del fracaso echandista con su ridícula ovación, nuestro partido celebró importante reunión con más de 800 personas.

Los señores don Claudio y don Manuel Vicente Cortés, en vibrantes discursos hicieron ver la derrota que marcó ayer el echandismo.

Nuestro partido se convenció una vez más de su triunfo, pues los verdades en su ovación de fuerza no pudieron poner ni mil quinientos manifestantes.

El señor Lic. Echandi, no debe dejarse engañar más, ya que ayer se convenció que ni siquiera como ovación cantonal podía servir aquel rito de desfile que con gentes de to-

do el país, más tenía de comparsa del alacrán que de ovación política. Autos con mujeres y genuinos argolleros estandartes de terciarios; argollas en solapas; don Alberto compungido al ver tanto jimenismo (78 según le había dicho León Fernández, el de los cálculos ategres); Matías Trejos elevando plegarias al cielo, al ver su Puerto Arturo convertido en Sedan; el doctor Chiriza desconcertado interrogando a los Jefes y total nada en dos platos.

Un gasto enorme para venir a presentarse en Alajuela hay jimenistas y mucho que sabrá demostrar en las elecciones venideras que los verdades están a muchas leguas de distancia de la Presidencia.

Análisis

Fallece violentamente en Turín el caballero Don José Gástulo Zeledón

Profunda conmoción causó dentro y fuera del país; trabajador en todos los elementos sociales de esta capital la dolorosa e inesperada noticia cablegráfica llegada de Europa anunciando que en la ciudad de Turín, Italia, ha fallecido, a causa de una congestión, el caballero don José C. Zeledón.

Honda pena nos causa el doloroso deber de dar tan triste noticia a los lectores de "La Noticia Republicana".

Don José C. Zeledón, cuyo nombre fue siempre orgullo en nuestra bandera republicana, viajaba por Europa en compañía de su dignísima esposa doña Amparo López de Zeledón y dos distinguidas señoritas. A su partida de esta ciudad, hace apenas dos meses, los suyos y sus amigos, desearon a los distinguidos y queridos viajeros un viaje feliz. El destino, cuyos designios son inexcrutables, se encargó de truncar tantos sinceros afectos.

Hombre de hogar, lo fue sin tacha; caballero en el más amplio sentido de la palabra; ciudadano, siempre dió ejemplo de altas y nobles virtudes; hombre de ciencia, su figura en este campo es venturosamente conocida

dentro y fuera del país; trabajador fue espejo de esfuerzo y de tenacidad. Todas sus virtudes son rico tesoro que ahora desaparece, pero su ejemplo, como su recuerdo han de vivir imperecederos ya que hizo bien a los suyos, bien a la sociedad y bien a la Patria.

Al consignar esta dolorosa noticia, se nos permitió enviar el testimonio de nuestra viva condolencia y de nuestra simpatía a la estimabilísima dama doña Amparo L. de Zeledón, hoy viuda; a los hijos de don José, Lic. don Luis Castro Ureña y señora; a don Juan Zeledón y sus hijos señorita Celina Zeledón, don Guillermo Zeledón y señora, don José Antonio Zeledón y señora, don Luis Zeledón y señora, don Jorge Zeledón y señora; a don José María Zeledón Brenes y señora, a toda la demás familia doliente, así como a don José Lorente y señora y a la familia López Calleja.

Ante el cadáver del excelente ciudadano y decidido soldado de nuestra causa, la bandera azul, pródigo de luto, se inclina revente.

PARTIDO REPUBLICANO

Se recuerda a los republicanos que nuestra reunión ordinaria tendrá lugar a las 7 y media p. m.

Mañana viernes

EN EL SALÓN DEL PASAJE AMERLING

El Diario del Comercio confiesa la ineptitud de don Alberto Echandi, como hacendista

TOMAMOS DEL "DIARIO DEL COMERCIO" DE HOY, LA SIGUIENTE NOTA:

LA HACIENDA PUBLICA MARCHA AL DIA

Como un acto de justicia consi-

gamos la nota de que en la actualidad la hacienda pública, según detalles que tenemos, marcha al día.

Los pagos regulares se hacen con toda puntualidad y, aun más, se está llamando a los acreedores para liquidarles sus créditos pendientes.

Esto demuestra que don Tomás es buen Ministro de Hacienda por lo cual le felicitamos calorosamente.

Don Tomás Soley tomó el Ministerio de Hacienda pocos meses después de que don Alberto Echandi tuvo que "quitarse de delante" al señor Presidente de la República, y cuando don Alberto abandonó el Ministerio, dijo que la situación de la hacienda pública no tenía remedio; que la única solución era dejar rodar el carro hasta el abismo, para aprovechar luego de él, las partes que quedaran buenas. Pero don Tomás que él es hacendista, no dejó que el carro se fuera al abismo sino que lo reparó y lo puso a funcionar perfectamente, como lo confiesa hoy el órgano echandista.

Juzgue, pues, el país las altas dotes de estadista del señor Caudato de los llamados agrícolas.

PICHO



Paraguas italianos

de seda y media seda magnífica calidad a

PRECIOS muy bajos de venta donde

A. T. Brenes y Sobrino

La manifestación echandista y la asamblea Republicana en San José

Asustar con la vaina vacía

Conversábamos ayer tarde de horas una multitud de jimenistas, tal como ha sucedido. Esa consideración la hago en vista de lo que dicen los echandistas que Alajuela es su Verdm y que cuentan con una inmensa mayoría en aquel lugar como base exclusiva para el triunfo, pues si los jimenistas pueden hacer una reunión de la índole de la celebrada en San José el viernes pasado, a la hora que se ponga a organizar una manifestación con todos los preparativos que los echandistas hicieron para la suya creo que llegaría a tal número de asistentes que se saca un estupor extraordinario a todo el mundo.

Nos decía nuestro interloquente: "mi opinión es que la manifestación del domingo, si se saca un estupor extraordinario toma como demostración de fuerza es un verdadero fracaso, pues, hasta ahí nuestro amigo, después de un mes de preparación, el resultado debería haber sido más positivo. A dicha manifestación alargando mucho el espíritu de justicia más sincero, creo yo que asistirían de unas personas cuando más, y esto, tomando en cuenta el elemento femenino y los curiosos de otros partidos políticos; y recuento las comparaciones, sin ir más lejos, el viernes pasado ustedes los jimenistas, celebraron su reunión ordinaria, sin preparación de ninguna índole, sin invitaciones especiales, sin tremebulantes esfuerzos. De manera que resultó la demostración de fuerza una verdadera demostración de pequeñez, ya que el jimenismo puede en cualquier momento sin ningún esfuerzo multiplicar por diez el número de manifestantes echandistas que asistieron el domingo a Alajuela y esto confesado por una persona imparcial y por añadidura extranjero, quien no tiene interés de ninguna clase en esta lucha electoral.

Y para terminar queremos decir que en nuestro lenguaje gráfico una manifestación como la del domingo y como la que hicieron en San José en el Teatro América, es lo que se llama asustar con la vaina vacía!!

BOTONES DE CONCHA PERLA TODAS FORMAS Y TAMAÑOS

Dentro de quince días tendré el gusto de ofrecer al Comercio importador, botones elaborados aquí con maquinaria moderna, de todas formas y tamaños, los cuales venderé a los precios que se expenden al por mayor en el extranjero. Ruego a los señores importadores de este artículo abstenerse de ordenarlos al exterior hasta tanto no vean muestras y precios. La maquinaria la estoy montando y es de lo más moderno.

Jartago, 9 de julio de 1923

E. RUNNEBAUM

Para dolor de cabeza TOME OBLEAS CEFALICAS más solubles y rápidas que las pastillas EN TODAS LAS BOTICAS



Arturo Moncada G.

ABOGADO

DESPACHA 50 VARAS AL OESTE DEL HOTEL FRANCES

Notas de Puntarenas

Todos los días leemos en el periódico godo, noticias que tal empleado es jimenista, y cómo no dicen que aquí hay un empleado en la Comandancia que hace política, cómo no dicen que hay ciertos inspectores de policía que se mantienen atornillando a los que son contrarios.

También tenemos un secretario del Juzgado, metido en las noches de reunión en la funeraria de los godos, y que lo más del tiempo lo pasa en una su botica de buco, y cuando el hermano, que se encuentra en San Lucas no hace más que decirle: —Vení teneme aquí por unos ocho o quince días, allá se va el secretario a temperar a la isla.

Todavía queda en pie la pregunta que le hice en mi correspondencia, al orador cloaca.

Señor Ministro de Hacienda: el sábado siete del corriente se vendió el licor de la sucursal, hecho agua, y el lunes, el resguardo salió a pesar el licor, encontrándolo adulterado en la Favorita, en un establecimiento que queda junto a la estación y unos chinos, a los que tenían el guaro adulterado no se les quitó multa por haber probado que así lo habían sacado de la Fábrica, y los del Guanacaste, cómo harán?

Los echandi-iglesias tienen dos sábados, que no han podido reunirse y uno de sus propagandis-

tas a sueldo, pregona que eso nada tiene, pero que cuentan con guaro y plata; un insulto más al pueblo.

Señor Comandante: en el club de la Argolla se sigue repartiendo guaro y en una barbería, los días feriados, se dice que los pájaros que tal hacen no dejan de vender sus medias, perjudicando así a los patentados; ¿qué dice de esto amigo Mariano?

El viernes 6 del corriente hubo una espléndida reunión jimenista en el local del Teatro Mascota, fue insuficiente el local. Ojalá se buscara un local más extenso, pues cada día las filas Republicanas van engrosando y aquí no habrá más tren que pita que el de la aplanadora Republicana.

Los godos propalan la noticia que de ellos será el diputado de esta provincia y como seguros de su éxito, proclamarán al amigo Juan Romagosa; pero tenemos confianza que este puntarenense no aceptará ir en hombros del círculo más nefasto que haya tenido nuestra amada Costa Rica.

¡Pueblo Puntarenense! atrás con esos vampiros de los godos; el triunfo será del Partido Republicano, péseles a los taimados del "Diario del Comercio"

¡Viva Puntarenas Republicana! ¡Viva el ínclito varón Lic. don Ricardo Jiménez!

EL NEO

SE TRASLADO

"La Nueva Cigarrería"

y oficina de compra-venta y cambio de discos para fonógrafo al lado Joyería Siebe, frente Librería Trejos Hermanos.

DE GRECIA

En estos días falleció en San José Norte de esta ciudad, una niña hija del muy digno diputado don Hermenegildo Zamora, y con tal motivo, por el aprecio que se le tiene a él, a su señora esposa y demás familia, el pueblo lo acompañó al entierro de esa simpática niña como también los acompaña en su dolor.

Este Corresponsal se asocia al sentimiento de ese digno hogar y les da el pésame.

SOBRE POLITICA

Ya que hablo de este simpático pueblo, cébenos la satisfacción de manifestar que el Partido Republicano que postula como su candidato al Lic. don Ricardo Jiménez, marcha a la van guardia del progreso y que su lujoso triunfo será uno de los más deliciosos de Costa Rica, cada vez que lleva al frente al

honrado caballero señor Jiménez.

Por dicha, Grecia tiene muchos pensadores, tanto en lo social como en el pueblo honrado y por eso hoy por hoy, bajo ese cielo azul están éstas personas que miran desde lontananza el bien para su patria y su feliz porvenir.

Tenemos entre los buenos pensadores a una infinidad y entre ellos a don Hermenegildo Zamora, don Gabriel Villegas, don Pedro Barahona, don Juan Vega, etc. etc.

Ojalá Costa Rica entera deje de esta vez sentado su buen nombre, dando su voto honrado por el ilustre ciudadano Jiménez.

Debemos ser cuerdos y no dejarnos embaucar con las palabrerías de la Argolla.

UN REPUBLICANO



CON POSTALES DE ARTISTAS DEL CINE

El Sr. cura del Naranjo, don José del Olmo, desautoriza la publicación de la hoja titulada:

"Quien ofende a Dios y a la Religión Católica, ofende a la Patria y no es digno de que el Pueblo lo siga"

El Echandismo, a falta de armas con que combatir al egregio republicano, Licenciado don Ricardo Jiménez Oreamuno, candidato del Partido Republicano, no le importa pasar por encima de las consideraciones que se merecen personas tan virtuosas y honorables como nuestro querido Cura Párroco, don José del Olmo; y, sin consultarle, lanza la hoja que aquí se combate reproduciendo mañosamente párrafos que, si se dijeron en otra ocasión, para ello hubo motivos, pues, sabido es de todos que, en 1909, los señores sacerdotes recibieron orden de combatir la candidatura del Lic. Jiménez Oreamuno, porque entonces lo creyeron peligroso para nuestra religión; pero después, en su Administración, ya como Presidente, los costarricenses saben que pocas veces hubo mejores relaciones entre el Estado y la Iglesia; que no obstante las ideas que al respecto tenga el Licdo. Jiménez, es tan profundo su respeto por la creencia de los demás, que tal vez no ha habido otro Presidente que como él le obsequiara el techo y otros materiales a una Iglesia, como lo hizo con la del barrio llamado "Tambor" de Alajuela; y que fue durante aquella progresista y honrada Presidencia, cuando se celebró en Costa Rica la fiesta religiosa—única en la Historia Patria—más grande que hayamos visto en la capital, o sea la que se llamó el Congreso Eucarístico en que, en procesión, recorrieron varias calles de San José más de doce mil católicos, rindiendo culto y devoción a Nuestro Señor Jesucristo.

Por todo eso, posiblemente, a nuestro venerando Padre del Olmo, hubo de causarle gran sa-

lutar la hoja en referencia, e hizo en la Misa Mayor del domingo 15 de este mes, en el púlpito, esta terminante declaración:

"Apenas llegado a este lugar, manifesté que, en la presente contienda electoral, sería absolutamente neutral para poder servirle de igual modo a todos los naranjeños afiliados a los diferentes Partidos en lucha. Pero ahora ha circulado una hoja suelta en que se insertan párrafos de una que publiqué en el año 1909 (hace 14 años), en la campaña Jiménez-Yglesias, y podrían creer quienes la hayan leído que lo dicho en ella es reciente, cuando, repito, fue dicho en 1909. Debo, pues, desautorizar tal publicación en cuanto inserta aquel párrafo como si lo dicho allí fuera de ahora. Insisto en que soy absolutamente neutral, y que estoy para servirle a todos, a los azules, verdes y colorados."

Aquí tenéis, Naranjeños, la verdad de las cosas; y a los que tratan de engañaros con argumentos tan especiosos como los de la hoja que nuestro Cura desautoriza de la manera más enérgica decidles: ¡Vade retro! Conocemos lo que fue el Licenciado Jiménez en la Presidencia, y ante los hechos nada valen las palabras.

Uno que oyó al señor Cura del Olmo

Naranjo, 16 de julio de 1923.

Gabriel Coronado, Sucesores
TENERIA Y ALMACEN DE CUEROS
y toda clase de materiales para zapatería
SUELA DE LA MEJOR CALIDAD
Ap. 483 — T. 713

NAFTA - PETRO OL

Notable en el tratamiento de las enfermedades de la piel; sarna, rasquiña, escema, picazón y demás afecciones de origen parasitario de venta en las principales farmacias

La ovación Echandista en Alajuela

El eminente matemático de nuestra Universidad, doctor don Manuel Cabezas, ha errado en sus cálculos. Según un patillo, este médico-matemático aseguró que, cuando la ta fuera entrando al potrero del Hospital, la cola de la misma vendría por "El Arroyo". Y, ¡oh descalabro!

A pesar de los preparativos, a pesar del bombo que hicieron, no lograron desfilar más que mil personas; y esto que ajustados con gente de Atenas, Grecia, Naranjo, San Ramón, San Carlos, Orofina, San Mateo, Esparta, Poás, Palmares y He-

redia, incluyendo doscientos que vinieron de San José acompañando al señor Echandi.

(Las invitaciones decían que se haría una manifestación del Cantón central de Alajuela solamente) El fuerte del echandismo pues, ha caído; sus murallas de altanería y fama, hanse derrumbado ante el empuje de tan funesta realidad.

Pero, preciso es hacer un breve comentario del desfile, y allá vamos: En la calle de la estación vieja se reunió la gente de a pie y la caballería; allí estaban representados algunos pueblos por las personas más sobresalientes del lugar, motivo por el cual notamos la presencia del pato Herminio Jiménez, quien en su afán de imitar a Melico Rodríguez, se ha propuesto usar por secum los breech y las polainas.

Teatro Trébol

NOCHE DE MODA EN EL TREBOL.—Noche de risa y de grandes sensaciones.

Vuelve a nosotros la bellísima y sensacional película LA VIRGEN DE STAMBUL, que tanto éxito tuvo en tiempos pasados. PRISCILLA DEAN, graciosa estrella del Cine, aparece sublime en su papel de linda perdiosera que vaga en busca de limosna por las estrechas callejuelas de Constantinopla. La Virgen de Stamboul, así llamaban a la mendiga, es vengida por su madre al Harem del Sultán. Pero ella cuenta, para salvarse de tan terrible situación, con el eficaz auxilio de un soldado americano, enamorado de sus encantos. Y entonces viene una serie de situaciones dramáticas muy interesantes que llevan al corazón intensas emociones de alegría y de tristezas.

A las 7, TANDA DE RISA, con las insuperables películas cómicas de Harold Lloyd y Harry Pollard.

Una vez llegado el candidato principió la marcha. A la cabeza del gentío, y cual asta de bandera verde que lloraba la ausencia de sus jirónes, Ezequiel Fonseca, el primogénito de Juan Morera, desde luego el órdenes desafortunadamente. Mientras tanto su tata parecía haber perdido el conocimiento, tal era la perplejidad que le causaba la pérdida de aquel mariscal Foch. El desfile continuó por las calles anunciadas en el ORDEN DE DESFILE (por supuesto, que buscaron las calles más habitadas por sus copartidarios) pero a pesar de eso, ya habrán tenido oportunidad de presenciar si hay o no Jimenismo en Alajuela.

Por lo demás, todo en orden.

DE LA GACETA

JULIO ACOSTA GARCIA
Presidente Constitucional de la República de Costa Rica

CONSIDERANDO:

Que no existe aforo específico para la semilla de algodón, pero que en cambio el Arancel declara libre el algodón con semilla o en rama. Que ya se use como forraje, como semilla para el cultivo, o como materia prima para una industria interior, no vendría asimilarse a las otras semillas (medicinales, de flores, etc.) que grava el Arancel.

DECRETA:

Inclúyase en la partida 102 del Arancel de Aduanas vigente, la semilla de algodón. Dado en la ciudad de San José, a los diez y siete días del mes de julio de mil novecientos veintitrés.

JULIO ACOSTA

El Secretario de Estado en el Despacho de Hacienda y Comercio,

TOMAS SOLÍS GONZÁLEZ

AL Almacén

llegó

Afrecho de trigo

Hierro para techos

Tel. 198. Ap. 614

Tomás Fernández.

Nuestra política vista de afuera

ARTICULO TOMADO DEL DIARIO CHILENO "LA INDEPENDENCIA"

Según noticias recibidas de nuestro ex-Presidente de la República, la pequeña República y una de las más gallardas figuras de Costa Rica, se han roto los fuegos del Foro "tico" hombre de hasta los ojos de la política disputándose el biduria ha llegado por sus dotes de primer lugar tres partidos. Por un talento y por un acendrado amor a parte el Eohandismo, partido llama la patria a ocupar al no el primero, do también agrícola, compuesto en su lugar muy preferente entre los su mayoría por capitalistas y ricos buenos y abnegados hijos de Costa Rica. Está también un partido nuevo según es decir, que allá denominan vo llamado Reformista. La lucha es la argolla. Viene luego el Partido en lo mejor y tiene muchas pro Republicano, cuyo abanderado, es babillades de triunfar el Lic. don Ricardo Jiménez, tribuno nota Ricardo Jiménez Oreamuno.

Chile, 9 de julio 1923.

TEATRO TREFOL

JUEVES 19 DE JULIO DE 1923
A las 7 de la noche
TANDA DE RISA CON PELICULAS
DE HAROLD LLOYD Y HARRY POLLARD

A las 8 y 30 de la noche
Sensacional reprise de la estupenda película
La Roca de Stambul
Por Priscilla Dean

AMERICA

Jueves 19 de julio de 1923

Despedida de

RAFAEL ARCOS

— y —

SILVIA VILLALAZ

(La Favorita)

Sábado: Debut sensacional
EL DOCTOR JAVIER

VARIEDADES

Jueves 19 de julio de 1923

Vida de Cristóbal Colón

— y —
Descubrimiento de América

Entrada \$ 0-50

Entrada \$ 0-50

Sábado: principian

Los TRES MOSQUETEROS

SAL BLANCA
PUNTA PIEDRA

Depósito donde
BLEN, CASTRO y Cia.

Contiguo Banco Mercantil

Antes de comprar,
consulte nuestros precios

BAUTIZO

El domingo fué bautizada con el nombre de Señal Berta, la preciosa ohiquitina de don Miguel A. Meoño y su señora doña Clementina Vicenzi. Después de la ceremonia hubo derroche de alegría, en casa del señor Meoño.

Para las personas de buen gusto
Tenemos un lindo surtido de casimires, pura lana, ingleses
colores y dibujos de última novedad.

Ya lo saben nuestros clientes

M. VECCHI e HIJO

Cerveza TRAUBE

La mejor del país

PIDALA en todos los establecimientos



BIRKEN
WASSER

Unica preparación que pone
crespo el pelo, lo hace crecer
y quita la caspa. Se garantiza la
eficacia. De venta en todas las
boticas. Al por mayor y detal
en la Botica "El Comercio"

Duelo en Santo Domingo

Se nos ha comunicado de Santo Domingo de Heredia la noticia de haber fallecido en dicha ciudad la madre de nuestro compañero y buen amigo don José Joaquín Vargas, a quien enviamos nuestra sincera manifestación de condolencia.

SEÑORITA ANGELA

(PELUQUERA)

Corte de pelo con arte y elegancia. Afeitado de barba. Se tinte el pelo.

— Precios —

Niños y señoritas \$ 0.50
Con loción 0.75
125 vs. Norte Botica Oriental

LOCAL DEL DR. VARGAS

HORARIO

Costa Rica Motor Co.

SERVICIO DE CAMIONES

Horario que regirá desde el 30 de abril en adelante

DE SAN JOSE PARA

HEREDIA	ALAJUELA	CARTAGO	ASERRI
7.00 a. m.	7.00 a. m.	8.00 a. m.	7.45 a. m.
9.30 a. m.	1.45 p. m.	12.15 p. m.	10.30 a. m.
10.30 a. m.		2.30 p. m.	12.45 p. m.
12.15 p. m.		4.30 p. m.	3.00 p. m.
1.45 p. m.			4.00 p. m.
3.00 p. m.			5.00 p. m.
4.30 p. m.			

PARA SAN JOSE DE

HEREDIA	ALAJUELA	CARTAGO	ASERRI
7.00 a. m.	11.30 a. m.	6.00 a. m.	5.45 a. m.
10.45 a. m.	5.00 p. m.	11.00 a. m.	6.30 a. m.
12.15 p. m.		2.00 p. m.	9.00 a. m.
1.00 p. m.		4.30 p. m.	12.00 m.
3.40 p. m.			2.00 p. m.
5.00 p. m.			4.00 p. m.
5.40 p. m.			

Horario sujeto a cambios sin previo aviso.

Realización de Lanás

DE \$ 10-00 A \$ 3-50

EN TODOS COLORES

— TIENDA —

Baratillo Cartago

United Fruit Company

Servicio de Vapores

Los vapores SAN GIL, SAN BENITO, SAN BRUNO y SAN BLAS, harán el servicio regular entre Limón y Boston; en su viaje de Boston a Limón harán escala en Habana y Cristóbal llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso, principiando con el vapor SAN GIL que saldrá de Limón el sábado 14 de abril, en la tarde, hasta nuevo aviso dichos vapores seguirán saliendo todos los sábados en la tarde de Limón, directamente para Boston.

Los vapores PASTORES, ULUA, TOLOA y CALAMAKES, harán el servicio regular entre Limón y Nueva York haciendo escala en la Habana y Cristóbal, llegando a Puerto Limón los jueves en la mañana y en su viaje de regreso saldrán de Puerto Limón los sábados en la tarde, vía Cristóbal y Habana, es decir, mantendrán un servicio regular entre Limón, Cristóbal, Habana y Nueva York.

Los vapores CAMITO, BAYANO y CORONADO, de la Elders & Fyffes Ltd., llegarán a Puerto Limón cada quince días, los jueves en la mañana procedentes de Bristol, Inglaterra, vía Kingston, y saldrán como de costumbre, cada quince días, los viernes en la tarde, de Limón para Bristol, Inglaterra, haciendo escala en Cristóbal y Kingston.

Todos estos vapores harán el servicio de pasajeros y carga. Para más informes dirigirse a las oficinas de la Compañía en Limón o San José, o a los Sub-Agentes en San José, señores Sasso & Pirie Suca.

G. P. CHITTENDEN.—Administrador.

San José, abril 9 de 1923.

OTRO PERMANENTE

Con fecha 14 de junio correspondiente al año pasado, La Tribuna le hizo a don Alberto Echandi un reportaje, publicado en ese mismo periódico, en el cual el candidato del llamado por mal nombre Partido Agrícola, dice lo siguiente, que copiamos textualmente de dicho reportaje:

"Ahora viene lo que me va a liquidar la candidatura, lo que me hará completamente impopular: yo no quiero ni gastar un centavo en la elección, NI SER ELECTO POR EL PUEBLO...; las elecciones populares son una irregularidad manifiesta y contribuyen a la desmoralización de los ciudadanos; las elecciones se hacen con dinero, con aguardiente, con promesas, con mentiras..."

Esas terminantes declaraciones demuestran el profundo desprecio en que don Alberto Echandi tiene al pueblo costarricense, cuyos votos está solicitando ahora y, naturalmente, empleando para ello los mismos métodos que él declara indispensables para hacer las elecciones entre nosotros. Por supuesto, que todo eso es una grosera calumnia contra el honrado pueblo costarricense, y la prueba de ello está precisamente en el desdén con que ese pueblo rechaza indignado la candidatura que se le quiere imponer a fuerza de aguardiente y de dinero. Por esta misma razón, sobre los pocos que siguen a don Alberto Echandi, a este candidato denigrador del pueblo, recae el baldón lanzado por su propio jefe en las palabras que literalmente hemos copiado.

Llano Grande de MORA

Teatro Variedades

La Vida de Cristóbal Colón, a precios populares, se dará esta noche en el Variedades. El sábado comenzará la proyección de Los Tres Mosqueteros.

"La Vida de Cristóbal Colón", interesantísima cinta reconstrucción histórica modelo de arte y de buen gusto por su realidad y admirable factura, se pondrá esta noche en el Teatro Variedades a precios populares o sea cincuenta céntimos butaca, luneta o asiento y palco.

Teatro América

EN EL AMERICA ESTA NOCHE DESPEDIDA DE ARCOS VILLALAZ. PROXIMO DEBUT DEL DR. JAVIER

Esta noche el célebre dueto Arcos-Villalaz se despedir del público que tantos y tan merecidos aplausos le ha prodigado por su refinada labor artística.

ARCOS cada día se demuestra artista más genial.

SILVIA VILLALAZ, que anoche estuvo insuperable, va conquistando en buena lid nuevos laureles.

Es seguro un lleno completo. El SABADO debutará el DOCTOR JAVIER, ilusionista que viene precedido de fama universal.

Ojalá los pueblos en general dieran igual nota y con ello cumplirían el deber sagrado de salvar a su patria.

Es digno de encomio la actitud asumida por este laborioso pueblo que sabe cumplir con un deber moral y material y por eso se les felicita.

El pueblo está contento y satisfecho con los servicios importantes de la Maestra de este lugar.

CORRESPONSAL VIAJERO